

Intervention de l'ambassadeur du Togo en Belgique et auprès de l'Union européenne, Félix Kodjo Sagbo à l'occasion du Xe anniversaire de la reprise du dialogue entre le Togo et l'UE

Bruxelles, le 29 mars 2014

C'est un plaisir pour moi de vous ouvrir les portes de l'Ambassade du Togo, à la faveur de l'initiative prise par la Commune de Woluwe-Saint-Pierre d'organiser une série d'événements dans le cadre de "Bruxelles Bienvenue". Nous remercions très sincèrement la Commune d'avoir bien voulu associer l'Ambassade de la République Togolaise à ces manifestations. Aujourd'hui, alors que les difficultés économiques guident plutôt vers un repli sur soi instinctif et systématique, la décision de la Commune de Woluwe-Saint-Pierre de s'ouvrir à la découverte en célébrant la diversité de sa population est un acte noble que nous devons apprécier à sa juste valeur. Et nous savons que ce n'est pas un acte isolé, puisque par le passé notre Ambassade avait déjà été sollicitée pour des manifestations analogues. Cette fois-ci l'évènement se situe à la veille du 4ème Sommet UE-Afrique, deux continents qui ont en commun une seule vision : pour le meilleur. Un peu de pain, un peu d'eau, un peu de paille, un peu de culture, un peu de liberté, un peu de soleil pour réchauffer le cœur de leur population respective.

S'agissant de soleil, nous voudrions remercier Dame Nature pour ce beau temps qui augure d'un nouveau départ entre l'UE et le Continent africain.
Excellences Mesdames et Messieurs,

Le Togo a pour habitude de faire honneur à ses hôtes et de leur démontrer sa reconnaissance. Nous ne pouvions donc que nous associer à cet événement et ouvrir nos portes afin que chacun, le temps de quelques heures, puisse aller au-delà des premières perceptions et rentrer dans la vie du Togo et des togolais, même si ce n'est que par le biais exigüé de l'expression culturelle et de l'art culinaire. Vous vous doutez bien que nous ne pouvons nous arrêter à ces seuls effleurements et ne pas profiter de l'occasion pour vous inviter à aller plus avant à la découverte du Togo. A cette fin, nous avons décidé de garder nos portes ouvertes au-delà du 30 mars, jusqu'au 4 avril 2014. Et pour vous convaincre de venir sur le terrain découvrir les réalités du Togo, nous pouvons également vous ouvrir aux opportunités économiques principales du Togo ainsi qu'à certaines de ses réalités touristiques.

Monsieur le Député-Bourgmestre,
Monsieur le Secrétaire général,
Mesdames et messieurs les Ambassadeurs,
Chers invités,

Lorsque vous parcourez les stands et vous émerveillerez des richesses du Togo, vous serez sans doute loin de vous imaginer que tout ceci a failli être mis en péril il y a tout juste quelques années. Aujourd'hui nous pouvons apprécier ces richesses avec sérénité.

En réalité, aujourd'hui plus qu'un autre jour, nous devons mesurer l'effort nécessaire pour bâtir une nation solide, source de fierté et à la découverte de laquelle nous aimons inviter nos hôtes.

Aujourd'hui plus qu'un autre jour car nous sommes à la veille du 30 mars.
30 Mars 2004 – 30 mars 2014, dix ans tout juste. Nous ne pouvons pas passer à côté de la célébration de cette date qui pour la plupart, n'évoque certainement pas grand-chose. Et pourtant !!! a fallu un certain 30 mars 2004, pour que le chemin de la sérénité puisse être retrouvé et que de nouvelles démarches nous mènent à reconstruire le Togo que nous connaissons aujourd'hui.

Après plus d'une décennie de suspension d'une coopération auparavant exemplaire avec le Togo, après plusieurs vaines tentatives de reprises du dialogue entre le Togo et l'Union européenne, le 30 mars 2004, les choses allaient enfin changer. Le 30 mars 2004, le Conseil de l'UE prend la décision d'ouvrir des consultations avec le Togo dans le cadre de l'Article 96 de l'Accord de Partenariat de Cotonou. Pour arriver à cela, il a fallu la mobilisation des amis du Togo notamment la CEDEAO, le Groupe ACP, l'Union Africaine et la Francophonie, et un engagement sans réserve du Président de la République, feu le Président Gnassingbé Eyadéma. Indéniablement, un des facteurs d'accélération de cette décision a été la mission d'information que le Groupe ACP a organisée au Togo du 13 au 18 mars 2004 afin de permettre une reprise du dialogue inter-togolais entre les acteurs de la scène socio-politique du pays, en parallèle à la reprise des discussions entre le pays et l'Union européenne.

Au nom du Président de la République, nous rendons hommage à tous ceux qui ont été aux côtés du Togo durant ces moments et je voudrais à titre représentatif, saluer le travail qui a été fait par le Président du Comité des ambassadeurs ACP de l'époque, l'Ambassadeur du Congo d'alors, l'ambassadeur Jacques Obia, qui se retrouve parmi nous aujourd'hui.

Comme le disait Georges Bernanos, "on ne va jusqu'à l'espérance qu'à travers la vérité, au prix de grands efforts. Pour rencontrer l'espérance, il faut être allé au-delà du désespoir. Quand on va jusqu'au bout de la nuit, on rencontre une autre aurore". Le Togo de 2014 a rencontré une autre aurore dans sa coopération avec l'Union européenne. En 2004, nous étions plutôt dans une sorte de crépuscule. L'horizon nous paraissait sombre et nous paraissions tous las, fatigués d'avoir tant donné, et d'avoir obtenu si peu de résultats. Au prix de grands efforts, avec la foi en l'avenir et sans céder

au désespoir, mais plutôt avec un courage inégalé, le gouvernement togolais décidera d'aller au-devant de l'offre de consultations en prenant assez volontairement 22 engagements visant le respect des institutions démocratiques, des Droits de l'Homme et de l'État de droit.

Dès 2005, le Président Faure Gnassingbé fera de la réalisation de ces engagements une priorité absolue. La réalisation des 22 engagements aboutira entre autres, en août 2006, à la conclusion de l'Accord Politique Global qui sert toujours de canevas aux acteurs de la vie socio-politique du Togo pour faire avancer le pays vers une démocratie de plus en plus apaisée. AU nom du Président de la République, nous voudrions témoigner notre gratitude au facilitateur de ce dialogue, le Président du FASO, S.E.M. Blaise Compaoré.

En ouvrant les portes de l'Ambassade du Togo à Bruxelles à nos visiteurs de "Bruxelles Bienvenue", Ambassade dont une des missions principales est la représentation du pays auprès de l'Union européenne, nous devons vous dire avec franchise tous les soubresauts de l'histoire de cette mission de représentation, afin que vous compreniez mieux la force du lien actuel.

Aujourd'hui, dix ans après le 30 mars 2004, le Togo affiche un visage de progrès et les résultats sont encourageants dans plusieurs domaines. En 10 ans, l'appui de l'Union européenne en faveur du Togo est passé de quelques dizaines de millions d'euros de reliquats du Fonds Européen de développement (FED) et divers instruments financiers, à une enveloppe conséquente de 123 millions d'euros entièrement absorbée sous le 10e FED (2007-2013), et finalement atteindre 216 millions euros au titre du 11e FED, pour la période 2014-2020, soit une progression de 75,6%.

En rappelant le souvenir du 30 mars 2004 et le parcours effectué depuis lors, nous voudrions particulièrement vous faire découvrir certaines des qualités du peuple togolais tels la foi dans le travail, l'ouverture au dialogue, et la croyance obstinée qu'après tout crépuscule vient toujours une aurore. La perfection n'étant pas de ce monde, nous devons persister dans l'effort et comptons sur le soutien de tous

Je vais donc vous laisser aller à la rencontre du Togo.

Je vous encourage à prendre avec vous un peu du Togo, à travers l'art pictural de nos artistes et des artistes amis du Togo, qui ont certainement peint leur œuvre inspirés par le Togo. Le corps ayant tout autant besoin de se nourrir que l'esprit, nous avons arrangé pour vous des dégustations de quelques mets Togolais.

Pour vous donner une idée plus concrète et palpable du rôle de notre mission ici à Bruxelles dans le cadre de la Coopération entre l'Union européenne et les pays ACP, nous avons voulu la présence d'une entité emblématique de la réussite de cette coopération, le COLEACP. Emblématique parce qu'elle met ensemble dans le cadre d'un intérêt bien partagé les plus faibles de nos sociétés du sud, les petits producteurs agricoles, et les entreprises européennes de produits horticoles. J'aimerais remercier Monsieur le Délégué général du COLEACP et toute son équipe pour la grande

disponibilité dont ils ont fait preuve, et dire que c'est le type de partenariat dont nos pays ont besoin, qui fait grandir les plus petits d'entre nous et leur apporte une autonomie financière et une durabilité économique. Vous trouverez sur le stand du COLEACP des échantillons de produits frais, des produits qui ressemblent à ceux que les paysans togolais sont en mesure de produire grâce à l'intervention du COLEACP, fruit de la coopération avec l'Union européenne. Des produits que nos visiteurs pourront savourer bien entendu lorsqu'ils se rendront au Togo.

Bonne découverte à tous,